
Verein für Bürger & Gäste e.V. Uhldingen-Mühlhofen 

 

Protokoll der Mitgliederversammlung 
vom 25. März 2009 um 19:00 Uhr im Hotel Seehof in Unteruhldingen 
 
1.  Begrüßung durch den Vorsitzenden 

Der 1. Vorsitzende Helmut Schön begrüßte die anwesenden Mitglieder und Gäste. Besonders 
begrüßen konnte er Herrn Bürgermeister Lamm und vom Südkurier Herr Kleinstück sowie unser 
Neumitglied Franz Eickhoff. 
Er bedankte sich bei allen für Ihr Kommen und wünschte einen guten Verlauf dieses Abends. 
Da später noch die Neuwahl von 2 Kassenprüfern ansteht, bat er die Anwesenden, sich in die 
Anwesenheitsliste einzutragen, da mindestens 24 Stimmen von den Mitgliedern erforderlich sind. 
Des  weiteren wurden Abzüge von Fotos unseres Jahresausflugs, welche von unserem Mitglied Erich 
Scheide aufgenommen wurden, zur Bestellung durch die einzelnen Mitglieder herumgereicht. 
Der Vorsitzende schlug vor, zuerst das Abendessen einzunehmen und dann mit der Tagesordnung 
weiterzufahren. Das Abendessen wird vom Verein übernommen, die Getränke müssen von den 
Mitgliedern selbst bezahlt werden. 
 
2.  Anwesenheitsliste / Beschlussfähigkeit 
Die Einladung zur Hauptversammlung erfolgte durch Veröffentlichungen im Mitteilungsblatt der 
Gemeinde am 6.3., 13.3. und 20.3.2009.  
Anträge zur Tagesordnung sind keine eingegangen. 
Entschuldigt waren Frau Steidinger, Herr Leo Götz, Familie Schneider und Herr Dr. Kitzmann.  
Nach der Anwesenheitsliste sind 26 Mitglieder anwesend. Nach unserer Satzung ist die 
Mitgliederversammlung beschlussfähig, wenn mindestens ein Drittel der Mitglieder anwesend und 
stimmberechtigt sind. Bei einem Mitgliederstand von 71 ergibt das mindestens 24 Stimmen. Somit 
konnte die Beschlussfähigkeit festgestellt werden. 
 
3.  Totenehrung 
Leider mussten wir dieses Jahr von 2 verdienten Mitgliedern Abschied nehmen. Verstorben sind Frau 
Hilde Meister und Herr Walter Bühler. 
In einer Schweigeminute gedachten wir der lieben Verstorbenen. 
 
4.  Jahresbericht des Schriftführers 

Das Jahr 2008 war für unseren Verein nicht durch große Aktivitäten geprägt, aber viele begonnene 
Dinge konnten abgeschlossen werden. 
Dennoch wurden von unseren Aktiven insgesamt 257 Arbeitsstunden in ehrenamtlicher Arbeit 
geleistet, herzlichen Dank dafür an unsere Mitglieder. 
Viel Zeit wurde investiert in Besprechungen, um neue Dinge auf den Weg zu bringen. Auch im Jahre 
2009 werden uns die Vorbereitungen auf neue Aufgaben stark beschäftigen. 
Unser Schriftführer Hartmut Rieble trug der Versammlung nun seinen Jahresbericht für 2008 vor, der 
Vorsitzende bedankte sich bei Hartmut für seine oft zeitraubende Tätigkeit als Schriftführer. 
Der Jahresbericht ist am Ende des Protokolls angefügt.  
 
5.  Bericht des Kassenwarts 
Der Kassenbestand wurde im Jahre 2008 nicht besonders strapaziert, es gab außer den laufenden 
Ausgaben eine Ausgabe für die Ersteigerung des Spielekegels und ein kleines Anerkennungshonorar 
für Herrn Rieble für die Erstellung der Website unseres Vereins. 
Wir befinden uns finanziell gesehen in Wartestellung, es sind Reserven vorhanden für kommende 
Projekte! 
Der Bericht über die Einnahmen und Ausgaben des Vereins wurde von unserer Kassiererin, Frau 
Luise Blumenstein, der Versammlung vorgetragen. Das Konto des Vereins bei der Sparkasse Salem-
Heiligenberg weist ein Guthaben von 3 858,89 € aus. 
Die einzelnen Einnahmen und Ausgaben wurden nun von Luise der Versammlung vorgetragen und 
erläutert. 
Der Vorsitzende bedankte sich bei Luise für die verantwortungsvolle Führung der Kassengeschäfte 
seit über 10 Jahren. 
 
6.  Bericht der Kassenprüfer     

Frau Erna Biesinger und Herr Dr. Jürgen Maetzke haben die Kassenprüfung vorgenommen. Frau 
Biesinger bescheinigte der Versammlung die ordnungsgemäße Kassenführung mit einem Lob für die 



übersichtliche Führung durch unsere Kassiererin Luise Blumenstein. 
Der Vorsitzende bedankte sich bei den Kassenprüfern für ihre zwei-jährige Tätigkeit mit einem kleinen 
Präsent. 
Um möglichst viele Mitglieder bei der Kassenprüfung mit einzubinden, schlug der Vorsitzende vor, für 
die weiteren 2 Jahre neue Mitglieder mit der Aufgabe zu betreuen. Die Satzung des Vereins sieht eine 
Wahl der Kassenprüfer alle 2 Jahre vor. 
 
7.  Entlastung des Vorstandes 
Die Mitgliederversammlung bestätigt die Entlastung des Vorstandes mit 25 Ja-Stimmen und einer 
Enthaltung. 
 
8.  Wahl von 2 Kassenprüfern 
Nach unserer Satzung müssen die Einnahmen und Ausgaben des Vereins sowie der Kassenbestand 
mindestens einmal im Jahr auf rechnerische Richtigkeit überprüft werden. Dieses muss erfolgen durch 
2 Kassenprüfer, welche jeweils für 2 Jahre von der Mitgliederversammlung zu wählen sind. Prüfer 
dürfen keine Vorstandsmitglieder sein. 
Da die bisherigen Kassenprüfer ihre Tätigkeit für 2 Jahre ausgeübt haben, wird eine Neuwahl 
erforderlich. 
Der Vorsitzende schlug der Versammlung für die nächsten 2 Jahre Frau Gertraud Krake und Herr 
Peter Mackrle vor und bat um weitere Vorschläge. Es wurden keine weiteren Vorschläge gemacht. 
Durch Handzeichen wurden die vorgeschlagenen Mitglieder einstimmig als neue Kassenprüfer für die 
nächsten 2 Jahre von der Mitgliederversammlung gewählt. Die neuen Kassenprüfer nahmen die Wahl 
an. 
 
9.  Vorschau auf Vereinsaktivitäten 2009 

Hier sind wieder viele Aktivitäten vorgesehen, welche uns im Jahre 2009 beschäftigen werden. 
Im Einzelnen wurden die wichtigsten Planungen angesprochen: 
 
A ) Gemeindeputzete 
Die Gemeindeputzete wurde bereits am 7. März 2009 durchgeführt, es haben 9 Vereinsmitglieder 
daran teilgenommen, 3 Mitglieder mussten leider wegen Krankheit kurzfristig absagen. 
Unser Abschnitt erstreckte sich von der Seefelder Strasse bis Untermaurach. Es wurde wieder viel 
Müll gefunden, viele Säcke mit Abfall konnten entsorgt werden. 
Bei Herrn Bürgermeister Lamm  bedankte sich der Vorsitzende noch für das gute Vesper nach 
getaner Arbeit. 
 
B ) Wanderwegbeschilderung 
Nachdem nun alle Wanderwegschilder in den vergangenen Jahren angebracht wurden, ist dieses 
Jahr die Unterhaltung der Schilder wichtig. Die Schilder werden kontrolliert, geputzt, gerichtet und 
durch Vandalismus beschädigte Schilder aufgearbeitet oder ersetzt. 
Diese Arbeiten sollen im April / Mai dieses Jahres ausgeführt werden. 
Im Waldweg wurden die Hinweisschilder für den „Unteren Waldweg“ Richtung Meersburg vor Beginn 
der Ausbaumaßnahme abgebaut. Nach Beendigung der Bauarbeiten werden die Schilder wieder 
angebracht. 
 
C ) Hafenbereich Unteruhldingen 
Hier werden wieder wie in jedem Jahr verschiedene Tätigkeiten das Jahr über von Gerd Blumenstein 
und Albert Kläsle ausgeführt wie Einsatz bei der WC-Anlage beim Strandbad, Anbringen sowie 
Einholen der Schwimmkette, Einstellen der Normaluhr und vieles mehr vor allem an den 
Wochenenden. 
 
D ) Grünanlagen 
Die Pflanzkübel am Bahnhof in Oberuhldingen und das Pflanzbeet Ecke Bergstraße / Waldweg in 
Unteruhldingen sind zu pflegen und in trockenen Zeiten zu wässern. 
 
E ) Elektrofahrrad 
Unser ehemaliger Vorsitzender und Mitbegründer des Vereins, Herr Dr. Kitzmann, hat als Dozent an 
der Berufsakademie Ravensburg mit angehenden Wirtschaftsingenieuren eine Studie über das Projekt 
Verbreitung und Vermietung des Elektrofahrrades im Tourismus rund um den See und im Hinterland 
ausgewählt. 
Wir als Verein sind von ihm aufgerufen, diese Art der Fortbewegung zu unterstützen, da darin großes 
Zukunftspotential gesehen wird.  



Vermietung: In Oberuhldingen durch Michael Rohrschneider, in Weildorf durch Firma Reinwald, in 

Überlingen durch Firma Weidemann, in Fischbach und Friedrichshafen durch Firma Fahrrad-Profis. 
Diese Liste ist nicht vollständig.  
In Unteruhldingen können bei Fahrradvermietung Kaspar auch Reservierungen für die Firma 
Weidemann vorgenommen werden, die Räder können dann am Vorabend durch die Firma 
Weidemann angeliefert werden mit Einweisung durch Herrn Weidemann. 
 
 
 
Wartung: sollte nur durch Fachpersonal erfolgen 
Verleih: Der Radhändler sollte das Rad zum Gast bringen und ihn fachgerecht einweisen. 
Akkus: Bei Normalbenutzung nur über Nacht erforderlich, Nachladung unter Tage bei den neuen 
Lithium-Ionen-Akkus mit speziellen kleinen Ladegeräten möglich. 
 
In der Vorstandssitzung am 26.02.2009 wurde vorgebracht, dass Elektrofahrräder und wertvolle 
Fahrräder 
( auch das Gepäck ) diebstahlgefährdet sind, solange sie im freien Raum abgestellt werden, auch 
abgeschlossen. In Anregung an andere Orte ( z.B. Fähre Meersburg ) wurde deshalb vorgeschlagen, 
verschließbare Fahrradboxen aufzustellen. Durch Anbringen einer Steckdose in der Box könnte dort 
auch der Akku unter Verschluss aufgeladen werden. 
Der Vorstand könnte sich deshalb vorstellen, 2-3 Boxen im Bereich des Fahrradabstellplatzes am 
Strandbad in Unteruhldingen aufzustellen und die Kosten dafür zu übernehmen. Nach einem Angebot 
der Vertriebsfirma Kilian in Reutlingen entstehen Kosten in Höhe von ca. 2000 € für 2 Boxen des Typs 
„Aretus“, welche an verschiedenen Standorten bereits aufgestellt wurden. 
In einem Gespräch mit Herrn Ortsbaumeister Kattau ergab sich, dass der vom Verein vorgesehene 
Standort nicht seinen Vorstellungen entspricht. Der Standort sollte zusammen mit der Sanierung des 
alten Bahnhofs in Unteruhldingen ausgewählt werden. Auch eine Aufstellung solcher Boxen am 
Bahnhof in Oberuhldingen für Rad / Zugpendler sollte in die Überlegungen mit einbezogen werden.  
In einer Abstimmung über den Antrag zur Aufstellung und Finanzierung von 2 Boxen durch den Verein 
ergab sich eine Stimmengleichheit, wodurch der Antrag über die Anschaffung auf Grund der hohen 
Kosten für den Verein durch die Mitgliederversammlung abgelehnt wurde. 
Auch Frau Gabriele Busam fand die Idee mit den Boxen gut. Sie befürwortete die Aufstellung solcher 
Fahrradabstellboxen durch die Gemeinde, für den Verein wären die Kosten jedoch zu hoch. 
Herr Bürgermeister Lamm bedankte sich beim Verein für sein großes Engagement und sicherte der 
Versammlung zu, dass die Gemeinde die Idee mit den Fahrradboxen aufgreifen wird, die Gemeinde 
könnte die Boxen wahrscheinlich auch günstiger erwerben. Beim nächsten Hock des Vereins in 
Gerd`s Felsenkeller soll in Gesprächen mit den Vertretern der Gemeinde das Vorhaben weiter 
entwickelt werden.  
 
F )  Aktionswochenende 
      H8-Lebendige Geschichte 
      des Vereins für Pfahlbau-und Heimatkunde e.V. 
am 23. / 24. Mai 2009 veranstaltet das Pfahlbaumuseum in Unteruhldingen ein großes Event als 
Abschluss eines gemeinsames Projektes von 8 archäologischen Museen in Europa. 
Dazu wird es viele Aufführungen geben mit Gladiatoren und Rittern sowie Wikingern, das Mittelalter 
wird vertreten sein durch den bekannten Seehaufen, es werden Podiumsdiskussionen stattfinden und 
am Samstag Abend gibt es das große Open-Air Konzert beim Strandbad. 
Dieses ist für den Pfahlbauverein eine große logistische Herausforderung. 
Wir als Verein möchten dabei unterstützend mitwirken beim Auf-und Abbau sowie bei der Mithilfe an 
Essen- und Verkaufsständen sowie bei der Verpflegung der Gastgruppen. 
Die Mitglieder unseres Vereins, welche bei der Veranstaltung mithelfen möchten, konnten sich in eine 
Liste eingetragen, die der Vorsitzende dem Pfahlbaumuseum übergibt. Spontan haben sich 15 
Vereinsmitglieder in die Liste eingetragen!  
Es wurde noch darauf hingewiesen, dass am Mittwoch, 1.April, im Pfahlbaumuseum ein Info-Abend 
stattfindet. 
 
G )  Felsenkeller in Unteruhldingen 
Der Vorsitzende teilte der Versammlung noch mit, dass der Verein gemeinsam mit dem 
Pfahlbaumuseum am 24.Oktober 2008 ein Gesuch über den Erlass einer Erhaltungssatzung für die 
Felsenkeller an die Gemeinde gerichtet hat. 
Die Felsenkeller und das Umfeld dazu sind Teile eines erhaltungswürdigen Ortsbildes von 
Unteruhldingen, an deren Erhaltung in der bestehenden Form ein öffentliches Interesse besteht. 



Deswegen hat das Landesdenkmalamt bereits im Jahre 1983 der Gemeinde empfohlen, eine örtliche 
Erhaltungssatzung dafür zu erlassen. 
Herr Bürgermeister Lamm stellte der Versammlung in Aussicht, dass nach dem Ausbau des 
Waldweges über die Erhaltungssatzung entschieden wird. 
 
H )  Matschanlage 
Der Vorsitzende informierte die Mitglieder, dass die für dieses Jahr zur Herstellung vorgesehene 
Matschanlage für Kleinkinder beim Freibad in Unteruhldingen nach Aussage der Gemeinde in der 
vorgesehenen Form nicht erstellt werden soll. Herr Kattau teilte dem Verein in einem Gespräch am 21. 
Januar 2009 mit, dass er sich am Strand eine Anlage wie in Sipplingen vorstellen könnte. Für den 
Verein ist dieses jedoch nicht umsetzbar. 
Herr Kattau schlägt dem Verein vor, diese Matschanlage in Oberuhldingen oder Mühlhofen an 
geeigneter Stelle aufzubauen. 
Der Vorsitzende bat die Mitglieder besonders aus diesen Teilorten, zu erkunden, an welcher Stelle so 
etwas für Kleinkinder sinnvoll wäre. 
 
I )  Ausflug 2009 
Es wurden hier verschiedene Vorschläge diskutiert: 
 
Wandern mit unserem Wanderführer Michael Beerens 
Radausflug nach Friedrichshafen 
Schiffsausflug mit der Seeflair ( unser Mitglied Winfried Fritsch ) nach Konstanz 
Radausflug ins Hinterland mit Museumsbesichtigungen 
Glühweinwanderung im Winter 
 
Darüber muss im Vorstand noch entschieden werden. 
 
K )  Touristisches Leitbild 
Herr Schneider nahm für unseren Verein an der letzten Gesprächsrunde am 16. März 2009 teil, da er 
aber zur Versammlung nicht kommen konnte, bat der Vorsitzende Herrn Bürgermeister Lamm um 
einen kleinen Bericht. 
Herr Lamm teilte mit, dass das wichtigste Ziel nun die Umsetzung der Beschilderung in den Ortsteilen 
ist und vorerst die Kräfte hier gebündelt werden. 
Ein weiterer Schwerpunkt wird die Beratung über die mögliche Umsetzung weiterer Projekte unter 
Beachtung der finanziellen und wirtschaftlichen Lage der Gemeinde sein. 
 
10.  Verschiedenes, Wünsche, Anregungen 

Kunstwerk auf der Mole in Unteruhldingen: Herr Lamm berichtete, dass eine Entscheidung noch nicht 
gefallen ist, es fehlen auch noch Sponsoren und die zusätzlichen finanziellen Mittel. 
 
WC-Anlage am Freibad in Unteruhldingen: Es wurde bemängelt, dass meistens in den Wintermonaten 
kein öff. WC erreichbar ist, da unter der Woche an den Nachmittagen und 2 Wochen während der 
Ferien über Weihnachten die Touristinformation nicht geöffnet ist, obwohl an der WC-Anlage darauf 
verwiesen wird. Herr Lamm berichtete, dass im nächsten Winter die Seglertoilette ganztägig an allen 
Tagen geöffnet wird.  
 
Marktplatz in Oberuhldingen: Hier wird beanstandet, dass seit Fasching der Platz nicht mehr richtig 
gesäubert wurde, der Baum-und Strauchschnitt am Bach zu kurz ausgeführt wurde und ein zur 
Verschrottung vorgesehener Motorroller sich am Platz befindet. Herr Lamm sicherte hier Abhilfe zu. 
 
Plakatierung: Die Vereine sollten von der Gemeinde aufgefordert werden, ihre Plakatierungen auch 
wieder abzunehmen, besonders in den Schaukästen, 
 
Uhr am Marktplatz in Oberuhldingen: Die Uhr sei schon lange defekt. Herr Lamm berichtete, dass 
diese Uhr von der Sparkasse erneuert wird. 
 
Wanderwegschilder am Kreisel in Mühlhofen: Sie sollen teilweise in eine falsche Richtung verdreht 
worden sein, dieses wird vom Vorsitzenden in den nächsten Tagen überprüft.  
 
 
 
Der Vorsitzende bedankte sich nochmals bei allen für ihr Kommen und für die Unterstützung des 



Vereins und wünschte allen noch einen guten Nachhauseweg.  
Der offizielle Teil der Versammlung wurde gegen 22:30 abgeschlossen. 
 
 
 
Uhldingen-Mühlhofen, 25. März 2009 
 
1. Vorsitzender                                           Schriftführer 
 
 
 
 
Helmut Schön                                              Hartmut Rieble   

 


